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——2017北京多友会 

武汉大学新闻与传播学院 刘静慧 

 

去年，在广州多友会上，李老师与众多友一起决定 2017 年的多友会要移师帝都。接连

参加了成都与广州两届多友会的我，收获颇多，非常后悔错过了的那些多友会；第一次随我

参加多友会的我家达之，在广州遇到了二十多个不同年龄，不同性格、多才多艺的多二代，

玩得乐不可吱，流连忘返，问我：“妈妈，明年北京的多友会，我们去吗？”我说：“去，一

定会去。” 

2017 北京多友会已经结束整整一个月了，但例行的文章还没写，心里惴惴不安。除了

不安，心里还有满满的收获与满满的谢意。 

（一） 

7 月 29 日启程去北京时，武汉已经经历了十多天 39-40 摄氏度的高温炙烤，出发时的

心情是急切地想逃离武汉。当傍晚时分抵达北京时，当出了地铁口，站在国槐下，周围的地

上还有一层飘落的槐花时，哇，风是那样的凉爽！ 

    30日是满满一天的会，紧凑的会议节奏，满满的会议内容与 2015成都多友会有得一比。 

开幕式是从李老师的视频致辞开始的。由于李老师大病初愈，不宜远行，发来了视频致

辞，看的时候，逬出泪来。我记得是去年中秋节傍晚，孩子下午放学后送她去上钢琴课，我

通常会看着她上楼，在这个间隙，我拿出手机看一看，突然看到李老师在多闻雅集中发消息

说身患重病，深深体会到“无常”这一词的意涵。看的时候眼泪出来了，在下川岛时，李老

师拎着大大的行李箱赶上赶下，和多一代们聊得很晚，和多二代们玩得多开心，简直是生龙



活虎。这太突然了，太猝不及防了，这太让人心碎了。在这以后，李老师在群里说要平和地

吃一些苦头，病中解答多友们提出的问题，关注着多友们的动态与发表的文章，看望新多友，

写着书„„沉浸在李老师的致辞中，没能回过神来，以致于后面的致辞只听到夏琼老师说多

闻雅集是“无形学府”。在集体合影环节，与新识旧交或打着招呼，或微笑致意，或紧紧握

手„„欢聚一堂，气氛温馨。 

 

开幕式之后的文化主题是北京师范大学鞠熙老师讲的《北京寺庙与胡同公共空间》，原

来寺庙是老北京市民生活中的不可分割的一部分。鞠熙老师讲得好，引人入胜，使我“涨姿

势”了。开幕式之后的专业主题是从李喜根老师讲演开始的，一环紧扣一环严密的论证，关

于传播研究创新思考的认识，让我深受启发。来看微软亚洲互联网工程院的资深总监曹文韬

和云堆 CEO张国鸿让我看到了当今最热门的人工智能与媒体融合的探索与实践，还有自媒体

的营销方法。 

下午的分组讨论我是在第一组，见到了订阅了许久的“刺猥公社”的创办人叶铁桥，真

是年轻啊！看着年轻，但对媒体的发展却有着深刻的洞悉，例如：“整体上传媒处于兵慌马

乱的状态，新媒体也有焦虑感 ”；“传统媒体转型越来越困难，最后还是转型到 BAT那儿”；

“国家政策是最大的变量” „„曹书乐老师关于《阴阳师》游戏的分析，何威老师关于《二

次元亚文化的去政治化与再政治化》分析，“氪金”、“二次元”等等这些词不是经常从我家

那十二岁的孩子嘴里说出吗？我怎么就没想着去研究一下，佩服这二位老师的学术敏感。刘

丹凌老师还专门研究了新闻游戏，涂凌波老师以国家作为行动主体的视角研究了从新闻改革

到媒体融合，王蔚老师研究了媒体融合时代电视新闻生产转型„„还有许多老师都发了言。

整个下午，思维得不停地跳转，就这样，我也是勉强能跟上。 

 



噢！整整一天的会，满满当当的内容，还需要时日加以消化，这都是我未来时间里的养

料。 

（二） 

31日开启的多友之旅，第一站是到古北口水镇的司马台长城。在车上就远望到蜿延在

山顶的长城，真是巍峨雄伟。古朴的小镇，一条河曲折穿过，建筑也是古香古色，各种商铺

极具北京地方特色。由于我自己的原因，午饭后并末随大部队登长城，看着群里发的照片，

尤其是翁玉莲老师、黄顺铭老师、张洪忠老师在长城上跳跃的照片，真是太有活力，真是太

美了。晚饭时与大部队汇合，一起在亮灯的古镇里夜游，一起看水舞表演，一起看长城的灯

渐次亮起„„来到长城脚下却末与多友一起登上长城，这是这次多友之旅惟一的遗憾。 

 

第二站是到承德避暑山庄，还有普宁寺和小布达拉宫。进入避暑山庄确实要比外面凉块

些许。和多友一起听导游的讲解，长了不少历史知识；和多友一起游览避暑山庄的宫殿区，

山区、湖区；和多友一起看《情深深雨濛濛》的取景地烟雨楼：和多友一起在夕阳的晚风中

听古塔的风铃声；和多友一起在普宁寺摆各种 pose，拍各种照片；和多友一起登上小布达

拉宫的宫顶，看烟雨中的金顶，还偶见恩爱的张洪忠夫妇手拉着手；和多友一起猜，一起认

牌匾上的字„„ 

第三站是参访龙泉寺。头天傍晚时分冒着暴雨来到凤凰岭十七号院，非常静谧的一个院

子。第二天一早步行到龙泉寺。在三慧堂侧广场，三个女义工在帮寺里晾伞，一边晾伞，一

边唱着佛歌，内心的那种快乐在歌声里流漾，广场花盆里的桅子正开着。在义工的引导下，



来到会议室，首先观看了《龙泉十年》的记录片，虽说来之前看过媒体对龙泉寺的报道，但

通过这部记录片，更加了解了龙泉寺。在与禅兴法师（清华流体力学博士）和贤书法师（著

名作家）的交谈中得知，高知僧团运用互联网，人工智能技术打造的呆萌机器僧贤二，是要

告诉人们说话不要有攻击性，心要柔软。在烈日下与法师合影，法师离去时，汗湿了袈裟。

在寺里吃了午饭，然后参观寺院。山门口千年的柏树，千年的银杏树，千年的石桥，新建的

图书馆与动漫中心都留下了深刻的印象，那朱红的窗廊与柱梁，与满山青翠的树木相映衬，

格外鲜明澄净。我问达之：“你参观完龙泉寺，有何感想？”达之说：“专业化。” 

与提前下车的刘丹凌老师挥手告别时，2017 北京多友会开始缓缓落幕。在京师大厦前

一一告别，依依告别。 

 

（三） 

愉快的 2017 北京多友会，在帝都落了一地的槐树花中圆满落幕。背后则是办会的辛苦，

各种事宜，各种协调，各种琐碎，各种突发状况都要提前安排，提前考察、提前想到。感谢

北京多友！ 

感谢张洪忠多友！他是总指挥，却是亲力亲为，不光是自己，还把儿子拉来办会，还把

夫人拉来，夫人身体不舒服，几乎是一步一挪上的龙泉寺。每到一地，总是他帮多友们上下

行李。将多二代组织在一起，让他们玩在一起，耐心听多二代们 balabala„„能为多友们提



供方便就提供方便，这是张洪忠多友的办会原则。 

 

感谢刘斌多友！我和刘斌老师联系得最多，订房、确定参加多友之旅的人数等各种事宜，

都是和他联系。这位运动健将，黑色的运动服被汗水浸湿，捂干了后，留下白色的盐印。 

感谢许静多友！先生生病住院，挤出时间参会，并为多友们赞助了一顿丰盛的晚餐。 

感谢何晶多友！为了兼顾亲情与友情，将小家融入大家，带着父母与先生同行。 

感谢刘海龙多友！小组讨论的总结，极具思考性。学科焦虑、合法性赤字这些词引人深

思。带着儿子，冒着暴雨赶到凤凰岭十七号，只为与多友们吃个晚餐。 

 这个名单如果一一列出还很长，感谢北京多友！繁忙之中抽出时间办会、参会。 

我还想感谢李喜根老师，沈菲老师、Kitty！连续三年见到三位老师，亲切！ 

感谢洪杰文老师！提供最好的车次信息，同一次车前往北京，一路照顾有加，还担心我

回北京时订不宾馆，提供最方便位置，价格最优惠的宾馆信息。 

感谢翁玉莲老师！本来有些犹豫，但最后还是决定参会。在普宁寺她主动拉着刘斌老师

来照相，温柔重情谊的多友。 

感谢闫岩和黄顺铭多友！带领多二代玩杀人游戏，孩子们玩得不想睡，还惦记着再玩。 

感谢谢邓绍根老师的夫人！在晚上的凤凰岭十七号院，我想去小卖部买点东西，她生怕

我走丢，一定要陪我去。 

感谢一路同行的各位多友，旅行因你们而丰富多彩！ 


